

doi: 10.13241/j.cnki.pmb.2019.17.020

沙库巴曲缬沙坦联合美托洛尔治疗老年慢性心功能不全的临床效果*

陈春望^{1,2} 钱文浩^{3Δ} 丁浩² 周浩² 王万虹²

(1 徐州医科大学 江苏 徐州 221004; 2 徐州医科大学附属医院宿迁医院心血管内科 江苏 宿迁 223800;

3 徐州医科大学附属医院心血管内科 江苏 徐州 221000)

摘要 目的:研究沙库巴曲缬沙坦联合美托洛尔治疗老年慢性心功能不全的临床效果及安全性。**方法:**选择2018年1月~2019年1月我院收治的82例老年慢性心功能不全患者并将其随机分为两组。对照组患者在常规治疗的基础上口服美托洛尔治疗,每次25 mg,每天2次;观察组在对照组的基础上联合口服沙库巴曲缬沙坦,初始的给药剂量为每次50 mg,每天2次,然后每2周增加50 mg,最高给药剂量为每次200 mg。比较两组治疗前后的左室射血分数(LVEF)、生存质量表(KCCQ)评分、6 min 步行距离、血清细胞间黏附分子-1(ICAM-1)、N 端 B 型脑钠肽(NT-pro BNP)以及醛固酮(ALD)水平的变化及治疗期间不良反应的发生情况。**结果:**治疗后,观察组的有效率明显高于对照组(90.24% vs. 73.17%, $P<0.05$);两组的 LVEF、6 min 步行距离和 KCCQ 评分均较治疗前明显升高,血清 ICAM-1、NT-pro BNP 以及 ALD 水平均较治疗前明显降低,且上述指标观察组变化更显著(均 $P<0.05$)。两组治疗期间心动过缓、头晕、头痛、高钾血症、低血压和肝肾功能异常的发生率比较差异无明显统计学意义($P>0.05$)。**结论:**与单用美托洛尔治疗相比,沙库巴曲缬沙坦联合美托洛尔能更有效改善老年慢性心功能不全患者的心功能及生活质量,且安全性较高。

关键词:美托洛尔;沙库巴曲缬沙坦;老年慢性心功能不全

中图分类号:R541.61 文献标识码:A 文章编号:1673-6273(2019)17-3297-04

Clinical Efficacy of Sakubitril Valsartan Combined with Metoprolol in the Treatment of Elderly Patients with Chronic Cardiac Insufficiency*

CHEN Chun-wang^{1,2}, QIAN Wen-hao^{3Δ}, DING Hao², ZHOU Hao², WANG Wan-hong²

(1 Xuzhou Medical University, Xuzhou, Jiangsu, 221004, China;

2 Cardiology Department, Suqian Hospital, The Affiliated Hospital of Xuzhou Medical University, Suqian, Jiangsu, 223800, China;

3 Cardiology Department, The Affiliated Hospital of Xuzhou Medical University, Xuzhou, Jiangsu, 221000, China)

ABSTRACT Objective: To study the clinical effect and safety of sakubitril valsartan combined with metoprolol in the treatment of elderly patients with chronic cardiac insufficiency. **Methods:** 82 elderly patients with chronic cardiac insufficiency who were treated in our hospital from January 2018 to January 2019 were randomly divided into two groups. The control group was treated with metoprolol only, 25 mg each time, twice a day. The observation group was with oral shakuba valsartan on the basis of the control group, the initial dosage was 50 mg each time, twice a day, and then increased by 50 mg every two weeks, the highest dosage was 200 mg each time. The changes of LVEF, KCCQ score and 6-minute walking distance, ICAM-1, NT-pro BNP and ALD before and after treatment, and the occurrence of adverse reactions during treatment were compared between the two group. **Results:** After treatment, the effective rate of observation group was significantly higher than that of the control group (90.24% vs. 73.17%, $P<0.05$), the LVEF, 6-minute walking distance and KCCQ scores of the two groups were significantly higher, and the serum ICAM-1, NT-pro BNP and ALD levels were significantly lower, the above index in the observation group improved better than those of the control group (both $P<0.05$). There was no significant difference in the incidence of bradycardia, dizziness, headache, hyperkalemia, hypotension and hepatorenal dysfunction during the two groups ($P>0.05$). **Conclusion:** Compared with metoprolol alone, sirolimus combined with metoprolol is more effective and safe in improving the cardiac function and the quality of life in elderly patients with chronic cardiac insufficiency.

Key words: Metoprolol; Sakubitril and valsartan; Chronic heart failure in the elderly

Chinese Library Classification(CLC): R541.61 **Document code:** A

Article ID: 1673-6273(2019)17-3297-04

前言

慢性心功能不全是各种终末期心脏疾病最为常见的一种临床表现,是心血管疾病患者的主要死亡原因^[1,2]。慢性心功能

* 基金项目:江苏省卫健委国际交流支撑计划项目(JSWSGJ2016366)

作者简介:陈春望(1978-),男,硕士,副主任医师,主要研究方向:冠心病介入治疗,电话:13485091325, E-mail: Chenchunwang1978@163.com

Δ 通讯作者:钱文浩(1967-),男,硕士,硕士生导师,教授,主任医师,主要研究方向:冠心病及先心病的介入治疗, E-mail: 26087191@qq.com

(收稿日期:2019-04-06 接受日期:2019-04-30)

不全主要的器质性病变为收缩及舒张功能出现障碍,心脏的泵血量不足,大约一半以上的患者由于发生心律失常而死亡,尤其是室性心动过速或心室颤动,能使病情趋于恶化,对患者产生巨大的健康威胁^[3-5]。慢性心功能不全的临床表现包括咳嗽、心悸、呼吸困难以及双下肢水肿等^[6],发生机制是由于交感神经系统被激活,心肌受到损伤或心脏负荷过重,导致心脏衰竭^[7-9]。该种疾病目前主要采取多种药物联用治疗,但最佳的治疗方案仍然处于探索过程中。

美托洛尔具有抑制交感神经系统过度激活的临床效果,可明显减少增殖因子的分泌,进而对血管及心脏的重构发挥抑制作用^[10,11]。沙库巴曲缬沙坦钠能有效拮抗血管紧张素受体,且明显抑制脑啡肽酶。为了进一步探寻出更加有效且安全的治疗对策和治疗药物,本研究将沙库巴曲缬沙坦以及美托洛尔联合使用,分析了其对于老年慢性心功能不全的疗效及安全性。

1 临床资料

1.1 一般资料

选择 2018 年 1 月~2019 年 1 月我院收治的 82 例老年慢性心功能不全患者,纳入标准:依据临床病症、病史、心脏 B 超以及 X 线片等临床辅助检查确诊为慢性心功能不全,知情同意,心功能属于 II 级~IV 级。排除标准:对沙库巴曲缬沙坦以及美托洛尔过敏者,窦性心动过缓、II~III 度房室传导阻滞、慢性阻塞性肺病、支气管哮喘、低血压和肝肾功能不全,不是首次患病的慢性心功能不全患者。用抽签法随机分为两组。观察组 41 例,男 23 例,女 18 例;年龄 60~87 岁,平均(69.34±7.83)岁;其中,心功能 II 级病人 19 例,III 级病人 10 例,IV 级病人 12 例;高血压性心脏病 15 例,风湿性心脏病 16 例,缺血性心脏病 10 例。对照组 41 例,男 22 例,女 19 例;年龄 60~86 岁,平均(69.76±8.34)岁;其中,心功能 II 级病人 18 例,III 级病人 10 例,IV 级病人 13 例;高血压性心脏病 16 例,风湿性心脏病 15

例,缺血性心脏病 10 例。两组的基线资料具有可比性。

1.2 治疗方法

两组均采取常规内科治疗,去除诱因,利尿、强心、扩冠治疗,并且注意休息,控制盐的摄入,吸氧。对照组:只口服美托洛尔治疗,每次 25 mg,每天 2 次;观察组:在口服美托洛尔的基础上,联合口服沙库巴曲缬沙坦,初始的给药剂量为每次 50 mg,每天 2 次,然后每 2 周增加 50 mg,最高给药剂量为每次 200 mg。两组的疗程均为 2 个月。

1.3 观察指标

比较两组治疗后 3 个月的疗效:① 显效:患者的心脏功能提高≥2 级,慢性心功能不全相关的症状大致消失;② 有效:患者的心脏功能提高 1 级,慢性心功能不全相关的症状有所改善;③ 无效:心脏功能无改善甚至恶化。

在治疗前后,采用美国 ATL 公司 APOGEE800 型超声心动仪检测 LVEF,并且测量患者的 6 min 步行距离;采取心肌梗死患者生存质量表(KCCQ)判断两组的生活质量改变情况,KCCQ 量表总共包括 5 个维度以及 23 个条目,总分 100 分,分值越低,生活质量越差;采取 ELISA 法检测两组的血清 ICAM-1、NT-pro BNP 以及 ALD 水平,试剂盒购自上海邦奕生物公司。

记录患者心动过缓、头晕、头痛、高钾血症、低血压和肝肾功能异常的发生情况。

1.4 统计学分析

采用 SPSS22.0,两组间计量资料对比用 t 检验,计数资料用 χ^2 检验, $P<0.05$ 为差异有统计学意义。

2 结果

2.1 两组临床疗效比较

治疗后,观察组的有效率为 90.24%,明显高于对照组(73.17%, $P<0.05$),见表 1。

表 1 两组临床疗效比较 [例(%)]

Table 1 Comparison of the clinical effect between the two groups [n (%)]

Groups	n	Effective	Valid	Invalid	Total effect rate
Control group	41	16(39.02)	14(34.15)	11(26.83)	73.17
Observation group	41	21(51.22)	16(39.02)	4(9.76)	90.24*

Note: Compared with the control group, * $P<0.05$.

2.2 两组治疗前后 LVEF、6 min 步行距离和 KCCQ 评分比较

治疗后,两组的 LVEF、6 min 步行距离和 KCCQ 评分均较

治疗前明显升高($P<0.05$),且观察组的 LVEF、6 min 步行距离和 KCCQ 评分明显高于对照组($P<0.05$),见表 2。

表 2 两组治疗前后的 LVEF、6 min 步行距离和 KCCQ 评分比较($\bar{x}\pm s$)

Table 2 Comparison of the serum ICAM-1, NT-pro BNP and ALD levels before and after treatment between the two groups($\bar{x}\pm s$)

Groups	n		LVEF(%)	6-minute walking distance(m)	KCCQ score(point)
Control group	41	Before treatment	33.72±4.96	197.47±53.82	57.39±10.24
		After treatment	41.28±5.34 [#]	264.53±62.57 [#]	69.44±12.36
Observation group	41	Before treatment	34.19±4.32	198.36±54.21	58.26±11.39
		After treatment	49.37±6.24* [#]	342.58±73.41* [#]	81.3±15.42* [#]

Note: Compared with the control group, * $P<0.05$; compared with before treatment, [#] $P<0.05$.

2.3 两组治疗前后血清 ICAM-1、NT-pro BNP 以及 ALD 水平的比较

治疗后,两组的血清 ICAM-1、NT-pro BNP 以及 ALD 水平

均较治疗前明显降低 ($P<0.05$),且观察组的血清 ICAM-1、NT-pro BNP 以及 ALD 水平明显低于对照组($P<0.05$),见表 3。

表 3 两组治疗前后的血清 ICAM-1、NT-pro BNP 以及 ALD 水平比较($\bar{x}\pm s$)

Table 3 Comparison of the LVEF, 6-minute walking distance and KCCQ score before and after treatment between the two groups($\bar{x}\pm s$)

Groups	n		ICAM-1(ng/L)	NT-pro BNP(pg/mL)	ALD (pg/mL)
Control group	41	Before treatment	64.39 $\pm$ 4.72	691.72 $\pm$ 54.38	232.7 $\pm$ 32.46
		After treatment	45.14 $\pm$ 3.92 [#]	526.4 $\pm$ 48.57 [#]	192.4 $\pm$ 26.53 [#]
Observation group	41	Before treatment	65.87 $\pm$ 4.36	692.58 $\pm$ 55.24	233.5 $\pm$ 33.89
		After treatment	33.62 $\pm$ 3.54 ^{*#}	413.29 $\pm$ 40.62 ^{*#}	163.57 $\pm$ 22.38 ^{*#}

Note: Compared with the control group, ^{*} $P<0.05$; compared with before treatment, [#] $P<0.05$.

2.4 两组治疗期间不良反应的发生情况

两组心动过缓、头晕、头痛、高钾血症、低血压和肝肾功能

异常的发生率比较差异无明显统计学意义($P>0.05$),见表 4。

表 4 两组不良反应发生情况的比较 [例(%)]

Table 4 Comparison of the incidence of adverse reactions between the two groups [n (%)]

Groups	n	Bradycardia	Dizziness	Headache	Hyperkalemia	Hypotension	Liver And Kidney Dysfunction	The total rate
Control group	41	1(2.44)	1(2.44)	1(2.44)	1(2.44)	1(2.44)	0(0.00)	12.19
Observation group	41	1(2.44)	1(2.44)	1(2.44)	0(0.00)	1(2.44)	0(0.00)	9.76

3 讨论

慢性心功能不全是因为心肌病、心肌梗死、炎症反应和血流动力学负荷过重等原因使心肌受到损伤,心肌的功能及结构发生改变,导致心室充盈或者泵血功能降低^[12-15]。慢性心功能不全患者主要表现为心脏的排血量降低、心慌、咳嗽咳痰、双下肢发生充盈或者浮肿、颈静脉怒张和呼吸困难等,心脏、肾脏的功能以及体内电解质的异常及心肌的重建是慢性心功能不全主要的生理学改变^[16-18]。目前,慢性心功能不全的治疗已由以往的强心、扩血管和利尿等短期控制方法转变成以修复神经内分泌抑制剂的长期疗法为主^[19-21]。

沙库巴曲缬沙坦具有双靶点调节作用,一方面,其可以通过该药中的脑啡肽酶抑制剂,使 NT-pro BNP 的降解受到进一步的抑制,明显提高环磷鸟嘌呤核苷水平,从而有效缓解病情;另一方面,其能明显抑制血管紧张素 II 受体拮抗剂的 I 型受体,有效激活 RAS^[22-24]。本研究结果显示在美托洛尔的基础上,联用沙库巴曲缬沙坦能提高老年慢性心功能不全患者的疗效。分析其原因可能在于:一方面,沙库巴曲缬沙坦中的脑啡肽酶抑制剂可以明显提高钠肽水平,促进患者机体钠尿排泄速度的加快,同时可以有效促进血管舒张,抑制心室重构及交感神经的活性;另一方面,沙库巴曲缬沙坦中的缬沙坦以及沙库巴曲这两种成分通过口服给药后,能产生 LBQ657,使得该药能在服药之后的 1.5~4.5 h 达到血药浓度峰值,而且可以在服药 3 d 后在患者的机体中维持平稳的血药浓度,与单独服用缬沙坦相比较,沙库巴曲缬沙坦的生物利用度更好^[25-27]。

ICAM-1 可促进血小板细胞、炎症细胞以及内皮细胞黏附,引发血栓形成,促进心肌缺血^[28-30]。NT-pro BNP 目前主要用于

慢性心功能不全的诊断、预后评估和治疗效果监测^[31]。ALD 在机体中具有相对较短的半衰期和比较高的代谢清除率,对慢性心功能不全的鉴别诊断具有一定的应用价值^[32]。本研究中,观察组治疗后的血清 ICAM-1、NT-pro BNP 以及 ALD 水平明显低于对照组,表明沙库巴曲缬沙坦联合美托洛尔能改善老年慢性心功能不全。此外,两组心动过缓、头晕、头痛、高钾血症、低血压和肝肾功能异常的发生率无明显差异,表明沙库巴曲缬沙坦具有较高的安全性。但本研究的病例偏少,未对治疗后 1 个月、6 个月及更长时间的治效果进行评估,后续仍需选取大样本进行更深入地研究。

综上所述,与单用美托洛尔治疗相比,沙库巴曲缬沙坦联合美托洛尔能更有效改善老年慢性心功能不全患者的心功能及生活质量,且安全性较高。

参考文献(References)

- [1] Saitoh M, Dos M S, Emami A, et al. Anorexia, functional capacity, and clinical outcome in patients with chronic heart failure: results from the Studies Investigating Co-morbidities Aggravating Heart Failure (SICA-HF) [J]. Esc Heart Failure, 2017, 4(4): 448-457
- [2] Fisher S A, Doree C, Mathur A, et al. Cochrane Corner: stem cell therapy for chronic ischaemic heart disease and congestive heart failure [J]. Heart, 2017, 104(1): 311684
- [3] Testa G, Cacciatore F, Bianco A, et al. Chronic obstructive pulmonary disease and long-term mortality in elderly subjects with chronic heart failure[J].A ging Clinical & Experimental Research, 2017, 29(6): 1-8
- [4] Jorsal A, Kistorp C, Holmager P, et al. Effect of liraglutide, a glucagon-like peptide-1 analogue, on left ventricular function in stable chronic heart failure patients with and without diabetes (LIVE)-a multicentre, double-blind, randomised, placebo-controlled trial [J].

- European Journal of Heart Failure, 2017, 19(1): 69-77
- [5] Dos Santos M R, Saitoh M, Ebner N, et al. Sarcopenia and Endothelial Function in Patients With Chronic Heart Failure: Results From the Studies Investigating Comorbidities Aggravating HF (SICA-HF) [J]. Journal of the American Medical Directors Association, 2017, 18(3): 240-245
- [6] Tao R, Fan Q, Zhang H, et al. Prognostic Significance of Interleukin-34 (IL-34) in Patients With Chronic Heart Failure With or Without Renal Insufficiency [J]. Journal of the American Heart Association, 2017, 6(4): e004911
- [7] van Veldhuisen D J, Ponikowski P, Van d M P, et al. Effect of Ferric Carboxymaltose on Exercise Capacity in Patients With Chronic Heart Failure and Iron Deficiency[J]. Circulation, 2017, 136(15): 1374-1383
- [8] Yohannes A M, Chen W, Moga A M, et al. Cognitive Impairment in Chronic Obstructive Pulmonary Disease and Chronic Heart Failure: A Systematic Review and Meta-analysis of Observational Studies [J]. Journal of the American Medical Directors Association, 2017, 18(5): 451.e1-451.e11
- [9] Vecchis R D, Noutsias M, Ariano C, et al. Does Accidental Overcorrection of Symptomatic Hyponatremia in Chronic Heart Failure Require Specific Therapeutic Adjustments for Preventing Central Pontine Myelinolysis [J]. Journal of Clinical Medicine Research, 2017, 9(4): 266-272
- [10] Ilardi F, Gargiulo G, Schiattarella G G, et al. Effects of Carvedilol Versus Metoprolol on Platelet Aggregation in Patients With Acute Coronary Syndrome: The PLATE-BLOCK Study [J]. American Journal of Cardiology, 2018, 122(1): S0002914918303722
- [11] Klein S, Seeger N, Mehta R, et al. Robustness of barrier membrane coated metoprolol tartrate matrix tablets: Drug release evaluation under physiologically relevant in vitro conditions[J]. International Journal of Pharmaceutics, 2018, 543(1-2): 368
- [12] Arcopinto M, Salzano A, Giallauria F, et al. Growth Hormone Deficiency Is Associated with Worse Cardiac Function, Physical Performance, and Outcome in Chronic Heart Failure: Insights from the T.O. S.CA. GHD Study[J]. Plos One, 2017, 12(1): e0170058
- [13] Meijers W C, Ar V D V, Muller Kobold A C, et al. Variability of biomarkers in patients with chronic heart failure and healthy controls [J]. European Journal of Heart Failure, 2017, 19(3): 357-365
- [14] Piek A, Meijers W C, Schrotten N F, et al. HE4 Serum Levels Are Associated with Heart Failure Severity in Patients With Chronic Heart Failure[J]. Journal of Cardiac Failure, 2017, 23(1): 12-19
- [15] Wang Q, Yao G Z, Pan G M, et al. Analysis of on medication rules for Qi-deficiency and blood-stasis syndrome of chronic heart failure based on data mining technology [J]. China Journal of Chinese Materia Medica, 2017, 42(1): 182
- [16] Pieske B, Maggioni A P, Csp L, et al. Vericiguat in patients with worsening chronic heart failure and preserved ejection fraction: results of the SOLuble guanylate Cyclase stimulator in heart failure patientS with PRESERVED EF (SOCRATES-PRESERVED) study [J]. European Heart Journal, 2017, 38(15): 1119
- [17] Scrutinio D, Passantino A, Guida P, et al. Relationship among body mass index, NT-proBNP, and mortality in decompensated chronic heart failure [J]. Heart & Lung the Journal of Critical Care, 2017, 46(3): S0147956317300171
- [18] Ibrahim N E, Gaggin H K, Rabideau D J, et al. Worsening Renal Function during Management for Chronic Heart Failure with Reduced Ejection Fraction: Results From the Pro-BNP Outpatient Tailored Chronic Heart Failure Therapy (PROTECT) Study[J]. Journal of Cardiac Failure, 2017, 23(2): 121-130
- [19] Billebeau G, Vodovar N, Sadoune M, et al. Effects of a cardiac rehabilitation programme on plasma cardiac biomarkers in patients with chronic heart failure [J]. European Journal of Preventive Cardiology, 2017, 24(11): 2047487317705488
- [20] Castillo A, Edriss H, Selvan K, et al. Characteristics of Patients With Congestive Heart Failure or Chronic Obstructive Pulmonary Disease Readmissions Within 30 Days Following an Acute Exacerbation [J]. Qual Manag Health Care, 2017, 26(3): 152-159
- [21] Dauriz M, Targher G, Temporelli P L, et al. Prognostic Impact of Diabetes and Prediabetes on Survival Outcomes in Patients With Chronic Heart Failure: A Post-Hoc Analysis of the GISSI-HF (Gruppo Italiano per lo Studio della Sopravvivenza nella Insufficienza Cardiacca-Heart Failure) Trial[J]. Journal of the American Heart Association, 2017, 6(7): e005156
- [22] Seferovic J P, Claggett B, Seidelmann S B, et al. Effect of sacubitril/valsartan versus enalapril on glycaemic control in patients with heart failure and diabetes: a post-hoc analysis from the PARADIGM-HF trial [J]. Lancet Diabetes & Endocrinology, 2017, 5(5): 333-340
- [23] Williams B, Cockcroft J R, Kario K, et al. Effects of Sacubitril/Valsartan Versus Olmesartan on Central Hemodynamics in the Elderly With Systolic Hypertension: The PARAMETER Study [J]. Hypertension, 2017, 69(3): 411
- [24] Wang J G, Yukisada K, Jr S A, et al. Efficacy and safety of sacubitril/valsartan (LCZ696) add-on to amlodipine in Asian patients with systolic hypertension uncontrolled with amlodipine monotherapy [J]. Journal of Hypertension, 2017, 35(4): 877
- [25] Seki T, Goto K, Kansui Y, et al. Angiotensin II Receptor-Neprilysin Inhibitor Sacubitril/Valsartan Improves Endothelial Dysfunction in Spontaneously Hypertensive Rats [J]. Journal of the American Heart Association, 2017, 6(10): e006617
- [26] Böhm M, Young R, Jhund P S, et al. Systolic blood pressure, cardiovascular outcomes and efficacy and safety of sacubitril/valsartan (LCZ696) in patients with chronic heart failure and reduced ejection fraction: results from PARADIGM-HF [J]. European Heart Journal, 2017, 38(15): 1132
- [27] Ramos I C, Versteegh M M, De R B, et al. Cost Effectiveness of the Angiotensin Receptor Neprilysin Inhibitor Sacubitril/Valsartan for Patients with Chronic Heart Failure and Reduced Ejection Fraction in the Netherlands: A Country Adaptation Analysis Under the Former and Current Dutch Pharmacoecon [J]. Value in Health, 2017, 20(10): 1260
- [28] Straburzyńska-Migaj E, Nessler J, Gruchała M, et al. Sacubitril/valsartan for treatment of chronic heart failure with reduced ejection fraction. Can all patients benefit? A position statement paper of experts of the Heart Failure Working Group of the Polish Cardiac Society[J]. Kardiologia Polska, 2017, 75(3): 286 (下转第 3238 页)

- Hepatocellular Carcinoma[J]. *Hepatology*, 2019[Epub ahead of print]
- [10] Ishikawa M, Osaki M, Yamagishi M, et al. Correlation of two distinct metastasis-associated proteins, MTA1 and S100A4, in angiogenesis for promoting tumor growth[J]. *Oncogene*, 2019[Epub ahead of print]
- [11] Vidimar V, Licon C, Camacho RC, et al. A redox ruthenium compound directly targets PHD2 and inhibits the HIF1 pathway to reduce tumor angiogenesis independently of p53 [J]. *Cancer Lett*, 2019, 440-441: 145-155
- [12] Xiang T, Lin YX, Ma W, et al. Vasculogenic mimicry formation in EBV-associated epithelial malignancies [J]. *Nat Commun*, 2018, (1): 5009
- [13] Shao B, Zhao X, Liu T, et al. LOXL2 promotes vasculogenic mimicry and tumour aggressiveness in hepatocellular carcinoma[J]. *J Cell Mol Med*, 2019, (2): 1363-1374
- [14] Xia Y, Cai XY, Fan JQ, et al. The role of sema4D in vasculogenic mimicry formation in non-small cell lung cancer and the underlying mechanisms[J]. *Int J Cancer*, 2019, 144(9): 2227-2238
- [15] Hulin JA, Tommasi S, Elliot D, et al. Small molecule inhibition of DDAH1 significantly attenuates triple negative breast cancer cell vasculogenic mimicry in vitro [J]. *Biomed Pharmacother*, 2019, (111): 602-612
- [16] Ge H, Luo H. Overview of advances in vasculogenic mimicry-a potential target for tumor therapy [J]. *Cancer Manag Res*, 2018, (10): 2429-2437
- [17] Bai J, Yeh S, Qiu X. TR4 nuclear receptor promotes clear cell renal cell carcinoma (ccRCC) vasculogenic mimicry (VM) formation and metastasis via altering the miR490-3p/vimentin signals[J]. *Oncogene*, 2018, (44): 5901-5912
- [18] Kawahara R, Niwa Y, Simizu S. Integrin $\beta 1$ is an essential factor in vasculogenic mimicry of human cancer cells [J]. *Cancer Sci*, 2018, 109(8): 2490-2496
- [19] Ren K, Zhang J, Gu X. Migration-inducing gene-7 independently predicts poor prognosis of human osteosarcoma and is associated with vasculogenic mimicry[J]. *Exp Cell Res*, 2018, 369(1): 80-89
- [20] Mariette C, Markar SR, Dabakuyo-Yonli TS, et al. Hybrid Minimally Invasive Esophagectomy for Esophageal Cancer [J]. *N Engl J Med*, 2019, 380(2): 152-162
- [21] Rustgi AK, El-Serag HB: Esophageal carcinoma. *N Engl J Med*, 2014, 371: 2499-2509
- [22] SongY, LiL, OuY, et al. Identification of genomic alterations in oesophageal squamous cell cancer[J]. *Nature*, 2014, 509: 91-95
- [23] Liu S, Ni C, Zhang D. S1PR1 regulates the switch of two angiogenic modes by VE-cadherin phosphorylation in breast cancer [J]. *Cell Death Dis*, 2019, 10(3): 200
- [24] Wang M, Zhao X, Zhu D, et al. HIF-1 α promoted vasculogenic mimicry formation in hepatocellular carcinoma through LOXL2 up-regulation in hypoxic tumor microenvironment [J]. *J Exp Clin Cancer Res*, 2017, 36(1): 60
- [25] Xu L, Wang W, Meng T. New microtubulin inhibitor MT189 suppresses angiogenesis via the JNK-VEGF/VEGFR2 signaling axis[J]. *Cancer Lett*, 2018, 416: 57-65
- [26] Heinolainen K, Karaman S, D'Amico G. VEGFR3 Modulates Vascular Permeability by Controlling VEGF/VEGFR2 Signaling [J]. *Circ Res*, 2017, 120(9): 1414-1425
- [27] Han H, Du L, Cao Z. Triptonide potently suppresses pancreatic cancer cell-mediated vasculogenic mimicry by inhibiting expression of VE-cadherin and chemokine ligand 2 genes [J]. *Eur J Pharmacol*, 2018, 818: 593-603
- [28] Liu W, Lv C, Zhang B, et al. MicroRNA-27b functions as a new inhibitor of ovarian cancer-mediated vasculogenic mimicry through suppression of VE-cadherin expression [J]. *RNA*, 2017, 23 (7): 1019-1027
- [29] Marona P, Górka J, Kotlinowski J, et al. C-Met as a Key Factor Responsible for Sustaining Undifferentiated Phenotype and Therapy Resistance in Renal Carcinomas[J]. *Cells*, 2019, 8(3)
- [30] Ricciuti B, Foglietta J, Bianconi V, et al. Enzymes involved in tumor-driven angiogenesis: A valuable target for anticancer therapy[J]. *Semin Cancer Biol*, 2017: S1044-579X(17): 30043-3

(上接第 3300 页)

- [29] Yandrapalli S, Aronow W S, Mondal P, et al. The evolution of natriuretic peptide augmentation in management of heart failure and the role of sacubitril/valsartan [J]. *Archives of Medical Science Ams*, 2017, 13(5): 1207-1216
- [30] Shin W G, Park B J, Lee S J, et al. Infection of human intestinal epithelial cells by invasive bacteria activates NF- κ B and increases ICAM-1 expression through NOD1 [J]. *Korean Journal of Internal Medicine*, 2018, 33(1): 81-90
- [31] Dzudie A, Dzekem B S, Kengne A P. NT-pro BNP and plasma-soluble ST2 as promising biomarkers for hypertension, hypertensive heart disease and heart failure in sub-Saharan Africa [J]. *Cardiovascular Journal of Africa*, 2017, 28(6): 406-407
- [32] Sasinska A, Bialuschewski D, Mazharul M. Islam, et al. Experimental and Theoretical Insights into Influence of Hydrogen and Nitrogen Plasma on the Water Splitting Performance of ALD Grown TiO₂ Thin Films [J]. *Journal of Physical Chemistry C*, 2017, 121 (29): 15538-15548